## プルーストにおける

# 視線とヴィジョン探究の問題について(覚え書)

## 鈴 木 祥 史

に、最終的には記憶をとおして見ること、聞くこと、物語ることにた、最終的には記憶をとおして見ること、聞きとれるようになりはじめているのだ」という人称で現われる話者は、『失われた時』の登場人物のなかでもとくにはっきりした輪郭をもたないのである。十九人物のなかでもとくにはっきりした輪郭をもたないのである。十九人物のなかでもとくにはっきりした輪郭をもたないのである。十九世紀末から第一次大戦をふくむ二十世紀前半にいたるまでの年代記世紀末から第一次大戦をふくむ二十世紀前半にいたるまでの年代記的な側面をあわせもつこの小説では、他の登場人物は周知のように世紀末から第一次大戦をふくむ二十世紀前半にいたるまでの年代記事を上述して見るのだ」という表現が示されるのも、少うような間がしばしばされるのものである。こういった間がなされるのも、少うような間がしばしばされるのものである。こういった間がなされるのも、少うような間がしばしばされるのもと、関くこと、物語ることにてある。「私」という表現が示されるのものである。こういった間がなされるのも、少りよりな問題を表現して見ること、聞くこと、物語ることにないませいた。

▲社交界≫、▲恋愛≫、▲印象と感覚的性質≫、▲芸術≫といった『失われた時』の四つの世界における意味の探究で、過去をよびた『失われた時』の四つの世界における意味の探究で、過去をよびた『失われた時』の四つの世界における意味の探究で、過去をよびた『失われた時』の四つの世界における意味の探究で、過去をよびた『失われた時』の四つの世界における意味の探究で、過去をよびた『失われた時』の四つの世界における意味の探究で、過去をよびた『失われた時』の四つの世界における意味の探究で、過去をよびた『大きれた時』の四つの世界における意味の探究で、過去をよびた『大きれた時』の四つの世界における意味の探究で、過去を取っている。

められない音楽家ヴァントゥイユの作品は小説で重要な 役割 をす役割を演じ、たえず話者の探究の道を照らずという。死後にしか認にともなう幻滅と挫折を経ていくなかで、こういった人物が重要ないった登場人物を取りあげ、話者が社交生活や恋愛の過程と、それいった登場人物を取りあげ、話者が社交生活や恋愛の過程と、それいった登場人物を取りあげ、話者が社交生活や恋愛の過程と、それいった登場人物の中で、音楽家ヴァンコルブなどの研究家は、その他の登場人物の中で、音楽家ヴァンコルブなどの研究家は、その他の登場人物の中で、音楽家ヴァンコルブなどの研究家は、その他の登場人物の中で、音楽家ヴァンコルブなどの研究家は、その他の登場人物の中で、音楽家ヴァン

終始しているといえるのである。

ット、ラ・ベルマもそれぞれ文学と演劇の分野で話者にいろいろな 世界の新しいヴィジョン(視像)を差しだすことを教える。ベルゴ 話者に芸術の本質について示唆をあたえる。エルスチールは、視覚 る。彼の作品であるソナタと七重奏のうち、ことに七重奏は後半で

うように、「本質を探究する 存在の小説」とも、あるいはメタフィ(3) が、一部分にとらわれた性急なものではなく、見識のある判断にも 緒をひらいたものとも、象徴主義の一つの到達点とも、プーレのい 線とヴィジョンの探究の問題を検討し、さらには、プルーストの作 くに画家ヱルスチールと話者との出会いの場面を中心に、話者の視 こでは、ヴァントゥイユ、ベルゴットといった人物群のなかで、と とづいた、多角的、総合的な研究を必要とするゆえんであるが、こ ジックな謎を追っていく推理小説とも呼ばれる。プルーストの作品 って、十九世紀心理小説の総決算であると同時に二十世紀文学の端 の問題にしても、複雑に入り組んだ構造をもつ小説であり、したが 示唆をあたえるのである。 『失われた時』は、主役や登場人物の問題にしても、またテーマ

#### 話 の 視

品構造を考察するための一段階にもしたいと思うのである。

vue sur les choses)である」と話者に教える。、『失われた時』の (qui dominait toutes choses) ……あの賢人、あの孤独者、あの哲 人」と表現する。エルスチールも、「叡知とはものの見方(point de 画家ヱルスチールのことを話者は、「あらゆるものを 支 配 する

中の小石や、花、雲、屋根に注がれるのであるー

は、画家が次のようにいっているように思う一 るのであるが、ゲルマント家でもエルスチールの絵を見ながら話者 じめてエルスチールを訪問し、彼のそばで見ることを学ぶことにな 第二巻「花咲く乙女」で憧れの土地バルベックに行った話者は、は

ている詩的な風景から除外してしまうような、多少卑俗な感じ 「散歩中の美術愛好家が目をそむけ、彼のまえに自然がつくっ

る。また「スワン家の方へ」では、 る。 一方、 さんざしのそばで ジルベルト の示した軽蔑のまなざし 者は好意を含んだ 視線と 解釈するが、 後に 間違いであったとわか ーテン をひいて 海が 見えなくなる」 ように思えるという。ゲルマ に目くばせをかわし、話者は、アルベルチーヌが目を閉じると、「カ 目と多くの視線とが描写されている。たとえば、社交界人はたがい ント公爵夫人は教会堂でさまようような視線をなげかけ、少年の話 実際、『失われた時』ではひとつひとつ列挙できないほど多くの 公爵夫人の場合とは反対に、好意の目つきであったことがわか 映する二つの鏡だ。すべての価値は画家の視線にある。 線をうけている。いずれにせよ特に高貴だといった もの はな の女だってちゃんと美しいのだ。彼女の着物は舟の帆と同じ光 い。平凡な着物も、それ自体美しい帆も、要するに同じ光を反 話者の視線はしばしば散歩の途 (P. L. II. p. 421)

和にある特別の喜びをあたえて、私の足をとめさせるのだった、それはまた、私に取り出すようにとさそっているのにどうの見るもののかなたに(au delà de ce que je voyais)、隠しているように思われたからでもあった。私はその隠されたものがそうした触目のもののうちにあると感じたので、そこにじったうした触目のもののうちにあると感じたので、そこにじったつっ立ったまま、眼をみはり、息をはずませ、眼にうつる物とつっ立ったまま、眼をみはり、息をはずませ、眼にうつる物とつっ立ったまま、眼をみはり、息をはずませ、眼にうつる物とつっ立ったまま、脚をみはり、息をはずませ、眼にうつる物の映像や香りのかなたへ(au delà de l'image ou de l'odeur)、私の思考とともに進もうとつとめた。」(P. L. I. p. 178)

ジョンの探究へと進むのである。局、見るもののかなたへ、外的な映像をこえた未知の全体的なヴィ局、見るもののかなたへ、外的な映像をこえた未知の全体的なヴィ感覚が残るのであるが、小石や花や雲に注がれる視線から話者は結探究の過程でのこういった多くの印象は消えさり、後には感情と

るのもこの年である。
「失われた時」第二巻「花咲く乙女の蔭さきにものべたように、『失われた時』第二巻「花咲く乙女」の成立事情について簡単にのべておくと、この巻は一九一九年に出版され、同年、ドルジュレスの『木の十字架』と争った結果、プルーストはゴンクール賞を受けている。彼が四十七才のときである。『模作と雑録』が出版されていいる。彼が四十七才のときである。『模作と雑録』が出版されていいる。彼が四十七才のときである。『模作と雑録』が出版されているのもこの年である。

った話者は、エルスチールに会う前にも、映像の寄せ集めや、海を「花咲く乙女」の第二部「土地の名・土地」で、バルベックに行

ればヴェルヌイユまではっきり見える。これについて司祭は次のよ

る「網」であるこの鐘塔からは遠くまで見通しがきき、天気がよけな一つの方向を話者にさし示すが、いわばコンブレー地方をとらえまな様相において見られるが、集合のモチーフや分離の問題は、探究の過程でさまざまな様相において見られるが、集合のモチーフは、すでに第一巻で、まな様相において見られるが、集合のモチーフは、すでに第一巻で、まな様相において見られるが、集合のモチーフは、すでに第一巻で、まな様相において見られるが、集合のモチーフは、すでに第一巻で、まな様相において見られるが、集合のモチーフは、すでに第一巻で、コンブレーの司祭が、サン・チレールの鐘塔からの見はらしについてレオニ伯母と話す会話にもあらわれているのであるが、多くの要素の『失われた時』の構造の複雑さを示すものであるが、多くの要素の『失われた時』の構造の複雑さを示すものであるが、多くの要素の『失われた時』の構造の複雑さを示すものであるが、多くの要素の『失われた時』の構造の複雑さを示すものであるが、多くの要素の『失われた時』の構造の複雑さを示すものであるが、多くの要素の『失われた時』の構造の複雑さを示すものであるが、多くの要素の

でした。」(P. L. I. p. 106)

「私はジューイ・ル・ヴィコントへまいりましたさいに、なるのときは見えませんでした。私は思考によって、全部集めらそのときは見えませんでした。私は思考によって、全部集めまいますと、また別の部分は見えましたが、さっきのものはもまいますと、また別の部分は見えましたが、さっきのものはもまいますとしましたさいに、なるでした。」(P. L. I. p. 106)

コンブレーでは司祭はまた、「ことにふだんは一方が隠れて一方りしている。)

的な光景、連続した画布を生みだすことができないのはいうまでもの過程では、このように個々の断片をいくら寄せ集めてみても全体で、話者は一方の窓から他方の窓へと車中を走りまわる。が、探究totale)、「連続した画布」(tableau continu)を作りあげようとし景色の断片 を「寄せ集め」(rapprocher)、「全体の光景」(vue 景色の断片 を「寄せ集め」(rapprocher)、「全体の光景」(vue 景色の断片 を「寄せ集め」(rapprocher)、「全体の光景」(vue 景色の試みをする。列車が方向を変えるたびに入れかわる窓のは、集合の試みをする。列車が方向を変えるたびに入れかわる窓のは、集合の試みをする。

ない

「土地の名・土地」で、バルベック到着の翌朝、部屋の窓一面にて土地の名・土地」で、バルベック到着の翌朝、部屋の窓一面にはCadre)や、「船室の窓」(hublots d'une cabine de navire)、「乗り合い馬車の窓」(carreaux d'une diligence)にたとえ、絵画的なメタフォールを試みる。ここではまた話者は窓を、「額縁」にcadre)や、「船室の窓」(hublots d'une diligence)にたとえるが、窓はしばしば絵り頂喙りを引い、一乗り合い馬車の窓」(carreaux d'une diligence)にたとえるが、窓はしばしば絵り頂喙りを引い、

よって変わる海を話者が部屋の窓から見る場面があるので次に引用な円窓など、小説では多くの窓がでてくる。バルベックでは、光にモンジューヴァンの窓や、シャルリュスの醜態を話者がのぞく小さ場面でも、窓は「額縁」の役目をするし、「花咲く乙女」以外にもアトリエから、自転車でアルベルチーヌがやって来るのをながめるアトリエから、自転車でアルベルチーヌがやって来るのをながめる

しておく――

「照明の異同は……ある場所の方向を変えたり、早くつかみた「照明の異同は……ある場所の方向を変えたり、早くつかみた「照明の異同は……ある場所の方向を変えたり、早くつかみた「照明の異同は……ある場所の方向を変えたり、早くつかみた「照明の異同は……ある場所の方向を変えたり、早くつかみた「照明の異同は……ある場所の方向を変えたり、早くつかみた「照明の異同は……ある場所の方向を変えたり、早くつかみた「照明の異同は……ある場所の方向を変えたり、早くつかみた「照明の異同は……ある場所の方向を変えたり、早くつかみた「照明の異同は……ある場所の方向を変えたり、早くつかみた「照明の異同は……ある場所の方向を変えたり、早くつかみた「照明の異同は……ある場所の方向を変えたり、早くつかみた「照明の異同は……ある場所の方向を変えたり、早くつかみた「照明の異同は……ある場所の方向を変えたり、早くつかみた「照明の異同は……ある場所の方向を変えたり、早くつかみた「照明の異同は……ある場所の方向を変えたり、早くつかみた

った目と旅の主題について話者は、さらに「囚われの女」で、真の この場面では話者は、海の変化に時間の推移が重なりあうことか さまざまな風景を目で旅した気持に誘われるのである。こうい

をながめること」であるというが、最終的には話者は無意志的記憶旅は「別な目をもつこと、一人の他人、いや百人の他人の目で宇宙 の啓示にもとづく時間遡行と内面空間への旅に向うのである。

その他、「土地の名・土地」では集合のモチーフがいくつか見ら

のガラス戸に切りぬかれたように映ると、話者はそれらを寄せ集め れるので、例をあげてみる。たとえばバルベックの空や夕陽が書棚

てみようとする

遺物棚の表にもどして考えることができるのにも似ていた。」 の一室に陳列され、ただ参観者の想像だけで、それらを壇上の 「さまざまな情景の一枚一枚がばらばらにならべられて美術館

大伽藍とともに美術館に陳列された絵にもたとえられる『失われ (P. L. I. p. 803)

> モチーフをあらわす一節を引用すると一 まれな時に再構成される。 さらに、「土地の名・土地」 から集合の

らべ、そうした時間の相違が、芸術に不動化され、あるときは パステルを用い、あるときはガラスにはめて、いま全部 tition)、種々のちがった時間に観察された同じ対象の描写をな 室のなかに見られる (vus ensembles) ようにしている、と

「……近代のある画家たちに親しい筆法である反復描写(répé-

いった感じをあたえる。」(P. L. I. p. 805)

構成しようとする。こういった現在の自我と過去の自我との同 統一する ヴィジョンの 探究こそ、 小説の 重要な問題であるが、 ィジョン を構成 するものではない。 このような 寄せ集めの映像を 映像は個々の 部分をつなぎあわせる もので あっても、 (identité) によってはじめて全体的なヴィジョンは獲得され、ゲル が、バルベックでのこうした試みは断片的にすぎず、集められた 話者は、継起する 自我を 無意志的記憶 によって 統一し、 全体的なヴ

(2)(1)

はない。多種多様な光景が集まっているプルーストの空間は、ある が、小説の光景はつながりもなく、でたらめに集められているので ういった事柄を端的にあらわすものに、<br />
睡蓮のある水面と空とのこ

景、相似の光景、また反対の光景さえつながれているのである。こ た時』では、実際、さまざまな光景が集められており、隔たった光

る。

マント邸における無意志的記憶の啓示で最終的にそれが明らかとな

つの面を同時にさし出 そうとする モネの絵を 思わせる 描写もある

Gilles Deleuze: Marcel Proust et les signes 参照。 Entretiens sur Marcel Proust, Les≪Phares≫de Proust

参照。 コルブは この四人の 芸術家を ボードレールの詩「灯

四つの灯台(quatre phares)と呼んで

- George Poulet: Études sur le temps humain
- P. L. I. p. 863
- P. L. I. p. 864

P. L. III. p. 18

- La recherche du point de vue, p. 18 Louis Bolle: Marcel Proust ou le complexe d'Argus,
- P. L. I. p. 106
- Jean Rousset: Forme et Signification p. 136~7 など
- P. L. I. p. 655
- (12)P. L. I. p. 672~3.

P. L. III. p. 1258

d'Elstir など参照。先の引用の文章の意味するものは作品の d'Argus, La recherche du point de vue & La vision たしえば Louis Bolle: Marcel Proust ou le complexe

## 二、アルベルチーヌとエルスチール

一つの象徴と考えられる。

(同右 P. 108)

色、動き、光の反映がこの挿話にはみなぎっている。話者の愛人とな 第二部「土地の名・土地」の挿話の背景は、海と光であり、海の

> くる。バルベックでは話者は、エルスチールの仲介によってはじめ とき、……そこにはじめて、本当に彼女をわがものにしたという気 ざまの思い出のなかに彼女をすっぽりつつむそうした場所をたどる ど、いずれも恋愛と芸術が並置されている。話者の恋愛の主な対象 の種であるあの島を、ふたりは一緒にめぐり歩くだろう。……さま 嬢の記憶の目にいつまでも宿っているので、私にはたまらない魅力 は、恋愛の対象と風景との結びつきについて、「……ステルマリヤ 合もある。このステルマリヤ嬢をホテルの食堂でながめながら話者 としては、アルベルチーヌ、ジルベルト、ゲルマント公爵夫人の三 に、ヴァントゥイユの七重奏はパリのアルベルチーヌに結びつくな に結びつき、ヴァントゥイユのソナタは、スワンとオデットの恋愛 く関係する。例をあげれば、ベルゴットとラ・ベルマがジルベルト が、こういった芸術と恋愛の並置(juxtaposition)は作品構造に深 てアルベルチーヌとも知りあい、決定的な恋愛体験をするのである るアルベルチーヌも、海辺を背景にニンフのように浮かびあがって 人があるが、その他、成りたたない恋愛としてステルマリヤ嬢の場

て生き生きした過去のうちによみがえる。(心情の間歇 偶然からまぬがれた完全なもので、結局祖母は話者にとっ とに分かれており、その特徴を次にあげておく――

や祖母への pur amour と、②アルベルチーヌへの impur amour がする」ともいう。探究の過程で見られる話者の愛は一般に、

恋愛においてもしばしば視線がことなり、同じものを見ていなが なかに解体しようとする。 一方、アルベルチーヌは、たえずのがれ去る多様な自我の

場合がある。話者はサン・ルーの愛人を見て失望する。サン・ルー ら、一人の目に入る映像と別の人間の目にうつる映像とがことなる

このようにアルベルチーヌと話者、サン・ルーとラシェルなどの恋 いからである。同様にサン・ルーは話者の愛人を写真で見て驚く。 が愛する存在と、実際のスシェルとの間には共通なものはなにもな

映像を寄せ集めるが、その固定像を組み立てることができない。統 ある。バルベックの海辺では話者はやはりアルベルチーヌの多くの 愛では、 愛するものと愛されるものの間に隔壁 (séparations) が

を見ることも、同化することもできず、彼女はつねに多様な自我の あるが、探究の過程では、話者はアルベルチーヌが見るようにもの チーヌに似ている海は、いうまでもなく話者の恋愛の対象の象徴で 一もなく継起し、つかまえどころのないバルベックの海、アルベル

なかに解体する。また「囚われの女」では話者は次のようにいう――

る彼女の肌の色のなかに、私にとって大空よりもなお近づきが 「ときどき私は、アルベルチーヌの目のなかに、突然燃えあが

の下に、まるで深淵のように、私がまだアルベルチーヌを知ら が旋回しているのである。……そのときこのばら色に染まる顔

する —

対象との間にいわば隔壁がひそむ恋愛に対して、一方、バルベッ

なかったかずかずの宵の汲みつくすことのできない空間がひそ うな気がした──そこに私の知らないアルベルチーヌの思い出 たい地帯を、遠い一条の稲妻がさっと音もなく走って消えるよ んでいるように思われた。」(P. L. III. p. 386)

> とはちがってエルスチールは、まず知的に知っているものを取り去 どをもった、あの極度の高熱とおなじ働き」をするという。 り、こういった集合体を分離し、解体しようとするのであるー たんに理性や知性によって集められた集合体にほかならない。それ でもなく、われわれが普通日常でヴィジョンと呼んでいるものは、 したがいながら、別の型に応じて、原子を集合する(grouper)力な 「原子の結合を分離する(dissocier)力や、まったく反対の順序に

クのアトリエで話者はエルスチールについて、芸術家の才能とは

raisonnements)を解体することであることが多い。」 は私達がヴィジョンと呼んでいる推理の集合体(agrégat de ものをはぎとってしまおうとつとめた。 「エルスチールは直接に感じたものから、 彼の やっている努力 知的に知って い

(P. L. II. p. 419)

れまで見たような話者の努力とも重なり、このような試みは、その 態に固定し、瞬間瞬間の空間を表現して、それから再構成しようと 際にも見られる。ここでは、話者の目は運動をいったん動かない状 他にも「ゲルマントの方」で、サン・ルーの平手打ちを話者が描 再構成しようとしていったん分離し、解体しようとする努力は、こ

の物体が、目にもとまらぬ速さであらゆる位置を占め、その位 「突然、空に天体異変が現われるように、私はいくつかの卵状

石号ででも受げたようなこの形状体よりないことに関える。c置によってサン・ルーの前に不安定な星座をつくるのを見た。

見理想的な、装飾的な全体のなかで位置を変えるその速さのたろうか。ところがそれは実は、サン・ルーの両の拳で、この一石弓ででも投げたようなこの卵状体は少なくとも七個はあった

めに多く見えるのだ。」((P. L. II. p. 182)

おきたいと思う。がいるか、その特徴をも簡単に指摘してがどのような影響をあたえているか、その特徴をも簡単に指摘してルスチール以外の芸術、ヴァントゥイユの音楽やベルゴットの書物こういった問題を次にふれてみようと思うのであるが、その前にエこういった問題を次にふれてみようと思うのであるが、その前にエさて、エルスチールの絵が話者にどのような影響をあたえるか、さて、エルスチールの絵が話者にどのような影響をあたえるか、

「また話者は一つの曲をくり返して聴き、絵画や建築物のように目の「白いソナタ」、「赤い七重奏」というように色彩ででも表現する。話者は、「目もくらむような建築」にたとえたり、共感覚によって話者は、「目もくらむような建築」にたとえたり、共感覚によって(5)

未知の世界からの呼びかけであるヴァントゥイユの音楽について

読むことから内的な諧調もうまれ、障害や隔壁もなくなる――好きなベルコットの文体があらわれてこないが、何度もくりかえしい家の方へ」でベルコットの文章を読む話者には最初の間、自分の前に浮かべ、音楽を空間において再構成しようとする。一方「スワ

ルマントの方」でも語るが、そこでは次のようにいう――

ィジョンの外面的な模倣にすぎない。彼の絵については話者は「ゲ

真の例を借りて説明しようとするが、それはあくまで画家のもつヴ自分のヴィジョンの秘密の一端を教える。話者はそれをたびたび写

喜びは、私自身のいっそう深いところ、障害 (obstacles) も隔た喜びとはくらべられないほどの喜びを私にあたえたが、そのしてみるとき、三回目または四回目は、第一回目に私の見出し「ベルゴットのそうした章句のひとつを、他の部分からひき離

った。」(P. L. I. p. 94)神はそうした厚みや量感のために拡大するように思われるのだ神はそうした厚みや量感のために拡大するように思われるのだた。……その断章はいわば厚み、量感をもつにいたり、私の精広くいっそうつながりの多いところに私の感じた喜びであった。」

壁(séparations)もすでに取り去られたと思われる、

(illusions d'optique)を表現しようとする。彼は画家として話者にって、光の 反映する海の 風景からうける 視覚上の イリュージョン程で重要な役割を果す。そのエルスチールはまた遠近法の手法によ程で重要な役割を果す。そのエルスチールはまた遠近法の手法によんと同様、「ものをまず原因から説明するのではなく、知覚の順序人と同様、「ものをまず原因から説明するのではなく、知覚の順序が、光のではなく、知覚の順序が、光のではなく、知覚の順序が、光のではなく、知覚の順序が、光のではない。

を想像もできない。」(P. L. II. p. 412) 出す光の映像のようだった。幻灯機はこの場合、画家の頭悩で出す光の映像のようだった。幻灯機はこの場合、画家の頭悩でれもこれも同質の絵のずらっとかけられた壁は、幻灯のうつし「彼の言葉はこういうものをあらわしえないのだ。この人のど

答と真こ自うひらひこするこは、舌髻自身が芸術制造とぴからか、エルスチールに会っても、またその絵を見ても、結局、芸術の秘

る概念を除く努力をし、話者が、「自然をあるがままに、詩的に見るn'est pas à soi)」というエルスチールは、ものから理知があたえはない。「知っているものは自分のものではない(ce qu'on saitはない。「知っているものは自分のものではない(ce qu'on saitない。「知っているものは自分のものではない(ce qu'on saitない。「知っているのにするには、話者自身が芸術創造にむかうか、密を真に自分のものにするには、話者自身が芸術創造にむかうか、密を真に自分のものにするには、話者自身が芸術創造にむからか、

ことによって再創造しようとするエルスチールは、自分の作品「カーまた、ものから名を取り去り、あるいはものに別の名をあたえるできているのである。

た」というように、その作品は自然を詩的に見る、まれな瞬間から瞬間、そうしたまれな瞬間からエルスチールの作品はつくられてい

ために町の名辞を用いている。いわば、エルスチールの絵は一種のルクチュイの港」では町を描くために海の名辞(terme)、海を描く

定着しようとする―― まれな瞬間のイリュージョンどおりにものを変容させ、その瞬間をメタモルフォーズでできていて、彼は海と陸との限界を消し去り、ために甲の名話を見してしる。しまじ、ニノスモーノの糸に一名

「さてこの画家は婦人が暑くなってダンスをやすみ、木が陰で「さてこの画家は婦人が暑くなってダンスをやすみ、木が陰でいてこの画家は婦人が暑くなってダンスをやすみ、木が陰で

ターナー、ホイッスラー、モネ、マネ、ルノワールなど当時の印象いうまでもなく、エルスチールという人物そのものは、実際には

絵というべきこれらの絵を通して、話者自身も絵画的なメタフォー訳し直すことによって、描写の試みをしようとするのであり、絵のおりむしろ話者がエルスチールの絵をどのようにとらえてヴィシれよりむしろ話者がエルスチールの絵をどのようにとらえてヴィシれよりむしろ話者がエルスチールの絵をどのようにとらえてヴィシれがいるのように扱われているかというようなことであろうか。その絵がどのように扱われているかというようなことであろうか。その絵がどのように扱われているかというべきと言うない。

響をうけたものであるが、彼のアトリエに見られるのはほとんどバルスチールの絵は『失われた時』の作品構造の鍵をいくつか含んでいるので、これについても次に若干のべておきたいと思う。いるので、これについても次に若干のべておきたいと思う。また、エおり、今後さらに、綿密に検討する 必要があると 思う。また、エおり、二人の後は、話者にとってこういった重要性をもって

ルを試み、さらには自分が書こうとする言語に接近していくのであ

説の構成要素の一つである自然と人間社会の心理的側面の対比が見た「カルクチュイの港」があり、この二つの絵の間には、まず、小主要なものには、この「ミス・サクリパン」の肖像画と、海を描い

サクリパン」と題された一枚の肖像画がある。エルスチールの絵のルベックに取材した海の絵である。ところで、そのなかに「ミス・

々を車中からながめる話者には、モンジューヴァンの沼やユディメうまでもない。たとえば、「見出された時」で夕陽に照らされた木話者のなかにもたえず詩人と心理分析家が同居していることはい

された真実を明らかにはしない。自然感情の欠けた人間観察によるる。が、結局心理分析は恋愛や社交界の人物の外観の変貌の裏に隠(8) た代りに人間の観察が可能になってくるという慰め」を得ようとすニルの木立ちで感じた喜びはない。わずかに「霊感が不可能になっニルの木立ちで感じた喜びはない。わずかに「霊感が不可能になっ

パン」の肖像画も話者を心理的な側面へとひきこむ。海や自然を描いたエルスチールの風景画に対して、「ミス・サクリで喜びが少なくなるとき詩人にかわって心理分析家があらわれる。書物は、無味乾燥なページの堆積でしかないのである。話者の内部

さを認めるのである。

げ、やはりとらえられないままになってしまう。」ないと思われるような暗示をあたえながら、さらに それ が 逃ないと思われるような暗示をあたえながら、さらに それ が 消ように見える娘の顔らしいとわかってくるが、ふと それ が 消の立ちがえがく線をたどっていくと、……どうやら男の子の「顔立ちがえがく線をたどっていくと、……どうやら男の子の

(P. L. I. p. 849)

その他、この肖像画には、今までのべてきた集合のモチーフと分

がって描くという創造上の問題もある。られた外観をこわし、理想を満足させるように一つのタイプにした離の問題や、日常ではたえず継起し、変貌する外観、麦面的に整え

#### •

(1)

- この点についてはルッセがふれている。(Forme et Signification, Fonction de l'amour dans le roman 参照)。
- たとえば Jean Rousset: Forme et Signification など

(2)

- 39 Jean Rousset: Forme et Signification, p. 165.49 P. L. I. p. 861.
- (4) P. L. I. p. 861. (5) P. L. III. p. 373.
- この麦現について、ボルは、現代の現象学のよい定義ではな. P. L. I. p. 653.
- le complexe d'Argus, La vision d'Elstir %医)°

いだろうかと述べている。(Louis Bolle : Marcel Proust ou

- © P. L. II. p. 840.
- 9)「カルクチュイの港」に見られるあいまいさに対応するも
- Louis Bolle: Marcel Proust ou le complexe d'Argus, La vision d'Elstir 参駤°
- © P. L. I. p. 862

### 二、記憶とヴィジョン

く理解した視線が消えたのを感じる。く理解した視線が消えたのを感じる。ともに自分の作品をもっとなるとりあげ、話者にあたえた影響のいくつかの特徴をのべてみたが、をとりあげ、話者にあたえた影響のいくつかの特徴をのべてみたが、をとりあげ、話者にあたえた影響のいくつかの特徴をのべてみたが、の案内人となる芸術家のうちで、前章では主に、画家エルスチールの案内人となる芸術家のうちで、前章では主に、画家エルスチールの案内人となる芸術家のうちで、前章では主に、画家エルスチールの案内人となる芸術家のうちで、前章では主に、

た、第四巻では話者は精神不毛の地を横ぎるといえるのである。 を、第四巻では話者は精神不毛の地を横ぎるといえるのである。第三 は、《社交界》や《恋愛》の過程では、啓示やレミニッサ に固定した人物像をうちたてることができず、さまざまな啓示に もかかわらず、要するにさまよい迷う視線を投げかける。第二巻の まがいれる。第二巻の では、啓示やレミニッサ に入りこむ第三巻、性倒錯を扱った第四巻では、啓示やレミニッサ に入りこむ第三巻、性倒錯を扱った第四巻では、啓示やレミニッサ に入りこむ第三巻、性倒錯を扱った第四巻では、啓示やレミニッサ に入りこむ第三巻、性倒錯を扱った第四巻では、話者は三次元の空 方」など、《社交界》や《恋愛》の過程では、話者は三次元の空 方」など、《社交界》や《恋愛》の過程では、話者は三次元の空 方」など、《社交界》や《恋愛》の過程では、話者は三次元の空 方」など、《社交界》や《恋愛》の過程では、話者は三次元の空 方」など、《社交界》や《恋愛》の過程では、話者は三次元の空 方」など、《社交界》や《恋愛》の過程では、話者は三次元の空

窓があいているだけで暗く、光がはまりこんでいるところは水晶の

アトリエも、やはり、ただ一つ庭をへだてて道に面している小さなわせる光と影の争いがあるが、「花咲く乙女」でのエルスチールの

かたまりのようで、部屋の雰囲気には明暗 (clair-obscur) がある。

後者についてはたとえば、「スワン家の方へ」と「見出された時」が厳密に構成されたものであることをも強調している。構成について語り、小説の「一つの面から別の面へ」移る ための構成について語り、小説の「一つの面から別の面へ」移る ための本がに「フローベールの文体について」でブルーストは自分の作品された「フローベールの文体について」でブルーストは自分の作品された「フローベールの文体について」を表表、のちクロニックに集録一九二〇年一月に新フランス評論に発表、のちクロニックに集録

『失われた時』の光学の一つに、十七世紀オランダ派の絵画を思さるが、『失われた時』ではなによりも、記憶が話者のヴィジョンを形成し、プルーストの作品構造や光学の基礎となっていることはいうまでもない。マドレーヌの経験がコンブレー全体を浮かびあがらせるように、『失われた時』では、ある感覚が記憶をゆさぶり、らせるように、『失われた時』では、ある感覚が記憶をゆさぶり、らせるように、『失われた時』では、ある感覚が記憶をゆさぶり、らせるように、『失われた時』では、ある感覚が記憶をゆさぶり、らせるように、『失われた時』では、ある感覚が記憶をゆさぶり、らせるように、『失われた時』ではなによりも、記憶が話者のヴィジョンを形成し、プルーストの作品構造や光学の基礎となっていることにびってその共通のエッセンスを解放する』というように、話者が象徴的なメタフォールについて啓示を得るのも周知のとおりである。『失われた時』の光学の一つに、十七世紀オランダ派の絵画を思さるが、『失われた時』の光学の一つに、十七世紀オランダ派の絵画を思さるが、『失われた時』の光学の一つに、十七世紀オランダ派の絵画を思さるが、『失われた時』の光学の一つに、十七世紀オランダ派の絵画を思さるが、『失われた時』の光学の一つに、十七世紀オランダ派の絵画を思さるが、『大われた時』の光学の一つに、十七世紀オランダ派の絵画を思さるが、『大われた時』の光学のというないというないというない。

いているような、原始的な生存感」をもっているのみで、このよう旋回する喚起を経験する。話者は、ただ、「動物の心の底にうごめか、自分が誰なのかもわからず、闇で、レミニッサンスの渦巻き、か、自分が誰なのかもわからず、闇で、レミニッサンスの渦巻き、か、自分が誰なのかもわからず、闇で、レミニッサンスの渦巻き、か、自分が誰なのかもわからず、闇で、レミニッサンスの渦巻き、か、自分が誰なのかもわからず、闇で、レミニッサンスの渦巻き、か、自分が誰なのかもわからず、闇で、小説全般から見ても第二やエルスチールの絵から光の効果を知り、小説全般から見ても第二やエルスチールの絵がもいるの表では話者はベルベックの海ででにのべた第二部「土地の名・土地」では話者はベルベックの海

らくはもっと快く、もっと安らかなのだろう。」(P. L. I. p. 3)ない、まったく朦朧としたもののように映っているので、おそた。いや、私の精神には、その闇は原因もない、わけのわからのでびっくりするが、その闇は私の眼には快く、安 ら か な の「まもなく私は視力を回復する。そして自分の周囲がまっ暗な

をいった闇で経験するレミニッサンスなど、「失われた時」には多くの記憶現象、レミニッサンスと、②マドレーヌの場合のレミニッサンスとの二つに大別することができる。(なお、プルーストは「失サンスとの二つに大別することができる。(なお、プルーストは「失サンスとの二つに大別することができる。(なお、プルーストは「失サンスとの二つに大別することができる。(なお、プルーストは「失サンスとの二つに大別することができる。(なお、プルーストは「失サンスとの二つに大別するとができる。(なお、プルーストは「失サンスとの二つに大別するとができる。(なお、それは、① 半ば目多くの記憶現象、レミニッサンスなど、「失われた時」にはこういった闇で経験するレミニッサンスなど、「失われた時」にはこういった闇で経験するレミニッサンスなど、「失われた時」には

去を全体的によみがえらせるには不向きである。(1) 間歇的、遠心的、まだ部分的、不完全なものであって、過

間の超越をもたらす。て過去をよみがえらせる。失われた中心への回帰と同時に、時(2)マドレーヌのレミニッサンスは、生き生きした全体におい

ニッサンスは、しかしわずかの間しか続かず、結局、部分的で全体的眠りのなかで文明以前の状態にさかのぼった話者が経験するレミ

などにも、レンプラント的な効果は見られる。 の場面や、『ジャン・サントゥイユ』の「ダルトッジーと女たち」い精神の闇であるが、その他、『失われた時』のモンジューヴァンたむイメージを湧きあがらせる豊じような地帯、闇そのものより暗ようにプルーストの闇は、レンブラントのように、精神の奥底にひよよう視線を投げかけるといえるのである。J・ムトンなどのいうまよう視線を投げかけるといえるのである。J・ムトンなどのいうなものではない。このような闇でも、話者はやはり方向もなく、さなものではない。このような闇でも、話者はやはり方向もなく、さなものではない。このような闇でも、話者はやはり方向もなく、さ

に、祖母に、突然見知らぬ人を認める。われわれが日常で抱く人物話者は、「重なり合い、となり合う思い出を通してながめられてい集合を分ける役目もする。たとえば第四巻「ソドムとゴモラ」ではいわば死と生の関係をかたちづくるが、一方、忘却による間歇性はいわば死と生の関係をかたちづくるが、一方、忘却」と「回想」という『失われた時』において記憶はまた、「忘却」と「回想」という

する際、話者は、「……忘れてこそ、時代を異にした『アラビア物像は、相違のほとんど感じられない「無数の映像の漠然とした一種の平均値(une espèce de moyenne)」にすぎない ものであり、サルーが死んだ時、彼にたまにしか会っていなかったことが、かとって思い出を鮮やかに浮かびあがらせ、その死について明瞭な悲えって思い出を鮮やかに浮かびあがらせ、その死について明瞭な悲えって思い出を鮮やかに浮かびあがらせ、その死について明瞭な悲えって思い出を鮮やかに浮かびあがらせ、その死について明瞭な悲えって思い出を鮮やかに浮かびあがらせ、その死について明瞭な悲えっていは、描く前に自分を何も知らない「無数の映像の漠然とした一種を忘れてしまうようにする。さらに最終的に小説にとりかかろうとを忘れてしまうようにする。さらに最終的に小説にとりかかろうとを忘れてしまうようにする。

は、たとえば「見出された時」で ▲望遠鏡≫ の比喩が使われる。記憶の啓示から得られた話者の最終の全体的なヴィジョンについてユ』などにふれながら少しのべておきたいと思う。まず、無意志的連について、『失われた時』以前の作品、『ジャン・サントゥイルではさまざまな形をとっているが、最後に記憶とヴィジョンの関いてはさまざまな形をとっているが、最後に記憶とヴィジョンの関いてはさまざまな形をとっているが、最後に記憶とヴィジョンの関いてはさまで見たように、記憶の問題一つにしても、プルーストにお

に極めて小さく見えるもの、しかしそれぞれが一世界をなしてはなく、「望遠鏡」をつかって、はるか遠くにあるために実際したという点であった。ところが、私は顕微鏡で見つけたので真理を把握したことに好意をよせてくれた人たちでも、私に祝真理を把握したことに好意をよせてくれた人たちでも、私に祝真理を把握したことに好意をよせてくれた人たちでも、私に祝真理を把握したことに好意をよせてくれた人たちでも、私に祝真理を把握したことに好意をよせてくれた人たちでも、私に祝真理を把握したことになる。

いるものを認めたのである。」(P. L. III. p. 1041)

微鏡≫といった光学機械の比喩がでてくる)−−−

(『失われた時』では、≪幻灯機≫、≪万華鏡≫、≪写真機≫、≪顕

《望遠鏡》という比喩は、すでに短篇『母を殺して』(一九○七)のな一節がある―― で見られる。この短篇では、顔に拳銃をはなち、「片方の眼球が飛で見られる。この短篇では、顔に拳銃をはなち、「片方の眼球が飛で見られる。この短篇では、顔に拳銃をはなち、「片方の眼球が飛び出してば(言)

「(目は) 人が年をとるにつれて遠距離まで見えるように なる

だ。」(P. M. p. 214)

のような文章もある―― するアイアスの考察なども興味深い。さらに、目と記憶について次するアイアスの考察なども興味深い。さらに、目と記憶について次

(P. M. p. 213~4) であるものを探しだし、それを固定し、一瞬の間生彩を取り戻させようとしているときに、そうして回想の努力生彩を取り戻させようとしているときに、そうして回想の努力生彩を取り戻させようとしているときに、それを固定し、一瞬の間に思考が過去のあるものを探しだし、それを固定し、一瞬の間

のモネ」にある次の一節も注目すべきものなので引用しておく――(2)のモネ」にある次の一節も注目すべきものなので引用しておく――(2)的なヴィジョン探究の問題を示すものにほかならないが、この点、に向かった目。こういった目は、見るもののかなたへ向かう、全体に向かった目。こういった目は、見るもののかなたへ向から、全体に向かった目のは多に外部を映さず内面空間

のが大伽藍であっても、また美しい……」(J.S. III. p. 282)わされていることを描く、これは実に美しい。また見えないもできない視力の喪失を、画布のうえで、つまり小川のうえで負できないということを描き、霧のうえを漕ぎ出すことは

題が見られる点で注目されるが、 その中の 「見出された印象」 で 『ジャン・サントゥイユ』は、すでに『失われた時』の主要な主

きり示されているー は、たとえば記憶が書くという行為の一つの契機となることがはっ り、想像力が過去を越えてひらめいたとき、こういった喜びが 「過去が突然ある勾い、ある眺めのなかにきらめいてよみがえ

て書く……」(J. S. II. p. 233) 私に霊感をあたえてくれたとき、そうしたときを待ってはじめ

間には幾多の困難が横たわっていたことはいうまでもない。その間 も見られる。しかし、『ジャン・サントゥイユ』から『失われた時』の ことができ、後に『失われた時』に移されるさまざまな問題の萠芽 は、ほんの一端にすぎない。いまみたように、『失われた時』以前 の作品においても、ヴィジョンや記憶にふれた例はいくつもあげる ルーストの作品はきわめて複雑であり、この小論でのべたこと

の批評活動や、模作、ラスキンの翻訳なども、プルーストのうちで

こうして、生来の悪癖や創造上の多くの困難の末、彼は、すでに見 スに具体化されていることなど、その例を指摘することができる。 ュスなどの人物に、サン・シモン研究の結果がスワンとシャルリュ 分身ともいうべき人物スワンに、バルザック研究の結果がシャルリ は緊密に結びついていて、たとえば、ラスキン研究の結果が話者の つけていた記憶のよみがえりなどの問題を、想像力にもとづく芸術

創造によって『失われた時』に定着しようとしたのでもある。

以上は、プルーストにおける視線やヴィジョン探究についての覚

い。将来のための一段階にしたいと思う。 の問題など、今後の研究の基礎となるべきものであるにはちがいな え書にすぎない。しかし、第二章のエルスチールや、第三章の記憶

(1) Jean Rousset: Forme et Signification, p. 165

refermé 参照。

(2)

Chroniques, p. 210.

(3)

Jean Rousset: Forme et Signification,

(4)築(l'édifice immence du souvenir)を支える。 この想起は主要部を欠いたものではなく、追憶の巨大な建

La recherche du point de vue, p. 18. Louis Bolle: Marcel Proust ou le complexe d'Argus,

(7)P. L. I. p. 835 (6)

P. L. III. p. 889

(8)P. L. I. p. 5.

(9)

(11)

P. L. III. p. 141.

regard à la vision, p.46, 7. など参照。 Entretiens sur Marcel Proust, L'optique de Proust, du Jean Rousset: Forme et Signification など参照

Le

cercle

- P. L. III. p. 847.

- Pastiches et Mélanges, p. 219. P. L. III. p. 1044. P. L. II. p. 419.
- Pastiches et Mélanges, p. 214.
- これについてビュトールは興味深い示唆をしている。
- p. 266~7 参照。 Répertoire II, Les œuvres d'art imaginaires chez Proust,
- 即 この点については、ルッセなどがふれている。(Forme et また『失われた時』は、ルッセのいうように「芸術創造の小 Signification, Les livres de chevet des personnages, 徐
- たとえば Entretiens sur Marcel Proust, Les 《Phares》

de Proust 参照。

関係をもっている。

説」ともいえ、登場人物の多くがなんらかのかたちで芸術と